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思路
或可探索设置公益性
再生资源回收企业

“前端拆解走了也没关系，我们的目的

不是让处理厂‘吃得饱’，而是尽可能遵循

‘源头减量—重复利用—回收处理’的层级

模式，让普通百姓对大件垃圾的处理更方

便与顺畅，这就需要进一步打通源头二手

回收阶段的梗阻。”羊永恒认为。

梗阻一方面来源于政策制度的缺位。

记者了解到，目前国家层面还没有印发过

专门针对大件垃圾的管理办法或实施细

则，大件垃圾的管理方式和理念，大都参考

于城市生活垃圾管理。从海南的层面，截

至目前，也没有针对大件垃圾处理与清运

方面的专项政策制度出台。

然而就在去年年底，国内多个地市开

始先后出台大件垃圾管理办法或指导意

见。去年12月13日，西安出台《西安市

大件垃圾收运处置管理工作指导意见》；

去年12月17日，厦门也修订形成了新的

《厦门市大件垃圾管理办法（送审稿）》，

对“大件垃圾”的定义、收运、管理等进

行了优化和规定，这些都为其他城市进一

步探索建立大件垃圾管理体系提供了参照

与借鉴。

另一方面，则是普通百姓直观感受到

的大件垃圾进行二手处理时，处于收购商

占据主动市场地位导致的收购价格不透

明，以及自行选择清运时的清运费用高

昂。羊永恒认为，随着海口大件垃圾的总

量日渐增大，可探索以行政区划为单位，

在相应属地成立公益性的再生资源回收公

司并向社会公示，让相关公益性再生资源

回收公司向属地市民提供大件回收清运服

务，让市民能够了解自家废弃的大件垃圾

值多少钱，更顺心方便地淘汰“旧大件”。

体验
环卫企业安排专班
清运大件垃圾

废弃的旧家具如何处理？流程是否畅

通？记者近日跟随海口玉禾田环卫公司废

弃家具处理专班体验了一回处理的全过

程。该专班共设有6位环卫工，1部清运车，

班组成员和辖区各片区道路作业班组组成

了一个微信群，当各片区负责保洁作业的

环卫同事发现有废旧废弃的家具时，就及

时拍照上传到群组里，标注位置、时间，由

该专班及时前往清运。

3月15日下午，海口玉禾田环卫公司

环卫工杜家谊看到群里发来的信息显示美

俗路一处路边有废弃家具后，他随即开车

与另外两位同事赶到现场，将居民丢弃在

路边的废弃家具搬上车。接连清理几个点

位的废弃家具之后，该班组将一车的废弃

家具拉往位于南海大道延长线上、靠近火

山口大道的长流废弃家具处理场。

当天，记者跟随杜家谊班组的车来到

处理场看到，清运车将运来的各种废弃家

具运到处理场的厂房内，由人工卸车后，场

里工作人员随即启动大型的推机将已卸车

的废弃家具推到一起，工人将对这些大件

废弃物进行初步的人工、机械分类，将可利

用的金属等物品清理出来，其余的送入机

械粉碎，由此大件废弃家具被机器分解成

小碎片，场内由专门的车辆将这些碎屑运

到厂房外空地堆放，再由环卫公司的垃圾

清运车将这些处理后的碎片运到垃圾处理

终端进行无害化处理。

现场负责人、操作手王忠才告诉记者，

该场地共配置有6个作业人员，分别负责不

同工作，场内还有2部装卸车、1部挖机等设

备。目前，该场地负责整个海口城区和行

政村的废弃家具免费处理。

处境
日处理量30吨的垃圾场
“吃不饱”

据了解，长流废弃家具处理场自2018

年启动建设，2019年 5月正式投入运营。

直至今日，仍有不少海口市民并不知道海

口还有这样一个大件垃圾处理场的存在。

“家里的大件家具或家电都是好多年

才换一次，刨去自行处理的麻烦，每次都是

交给二手商上门，几十块钱就给其拉走

了。”海口市民张先生说道。记者调查中发

现，张先生的遭遇并不在少数，想要转卖出

手并不容易——大件家具家电难走线上二

手平台；线下收购商则往往处于主动地

位。而如果市民选择自行清运费用，高昂

的清运费用则是处理中的另一难题。“它本

身都没价值了，我还要花高昂的费用来处

理它，这笔投入岂不是很没有意义？”不少

有处理大件家具意向的市民直言。

与市民家中的大件家具家电“处理难”

相矛盾的，则是长流废弃家具处理场的“吃

不饱”。海口市垃圾分类事务中心主任羊

永恒告诉记者，作为目前海口市唯一的大

件垃圾处理场，24小时开放的该场的日最

大垃圾处理量可以达到30吨左右，但是除

了过年期间以及省内有展会物料需要进场

处理的时段外，该场大多数时候的日处理

量仅在10—20吨左右，远不及设备的日最

大处理量。羊永恒表示，目前海口市每天

产生的生活垃圾（含大件垃圾）总量约在

4000—4500吨左右，按照此前国家住房和

城乡建设部提出的大件垃圾在生活垃圾中

约2%—3%占比来粗算，海口每日产出的大

件垃圾数量应约在百余吨左右。而目前末

端的长流废弃家具处理场日处理量仅在20

吨上下，可见前端的二手回收阶段已经拆

解走了相当体量的大件产品。

废旧大件家具成“烫手山芋”
记者体验大件家具收集处理：

大件废弃家具
家电最终的去处是
哪，会被如何处理
呢？相比在小区内
垃圾收集点便可统
一丢弃的生活垃
圾，如何畅通大件
废弃家具家电的处
理？这是推动消费
品“辞旧迎新”，响
应国务院印发的
《推动大规模设备
更新和消费品以旧
换新行动方案》（下
称“《行动方案》”）
必须思考的问题。

近日，记者跟
随环卫企业一道，
体验了大件废弃家
具从收集到处置的
全流程。采访中记
者发现，一边是百
姓大件家具家电
“处理难”，一边却
是日处理量30吨
的处理厂“吃不
饱”。其中梗阻应
如何破解？

南国都市报记
者 王子遥 王康景
文/图

，不值钱卖 ，要贴钱扔 ……

一边是百姓大件家具家电“处理难”

一边是日处理量30吨的处理场“吃不饱”

环卫工人将清运来的大件家具运入处理场。
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